
連江縣議會第八屆第二次定期大會第 12會次會議記錄 

日期：112/11/15 下午 

議程：縣政總質詢 

第一位：曹爾章議員  

質詢內容： 

１、請教一下民政部處長。這幾天過後你到底有沒有未來做法的構想，身心障

礙者照顧的問題，真正需要政府照顧的大概二十幾個人，政府不應該沒有

辦法讓他們得到基本的工作權，你有沒有思考過？你現在有沒有一個初步

的構想？最弱勢的一塊，讓他們生活都會造成困難。政府連續 8年基本工

資都在漲，結果這個連續幾年他們的工時一直在減少，減少到明年可能剩

下要 4個小時，我想真的非常不應該。各位的薪資一直在漲，我們都沒有

注視到弱勢中最弱勢的這一群人嗎？可能他們也不會去跟你們講，只是說

我們站在我們議員的立場，或者站在我們政府照顧社會福利的立場，是不

是應該給予他們一些關愛的眼神，我是覺得應該不是很困難的事情，沒有

多少人。要等到明年的 1月份才能夠有一個答案，這是很小的事情，需要

到那個時候才能給我答案嗎？政府有很多的資源應該可以協助，我想這個

拿捏應該是你們比議員更瞭解，請教一下縣長，關於剛才說的這部分，縣

長是否支援? 

２、我們體育場館、國民運動中心年底到明年初就可以落成。我們過去也有棒

球場在去年也落成了。這些管理上面很重要。未來你們要怎麼樣去管理營

運，有沒有一些相關的規劃，而且要花很大的經費去管理，這經費來源，

我們也沒有著落？所以請教育處長回答。 

３、有關體育績優獎勵辦法修正案，之前跟處長也有討論過。處長大概注意到

什麼程度，目前把各縣市的獎勵辦法的金額我們做一個比較，看一看我們

調整的跨距大概是多少。因為目前看起來各縣市在全國部分大概獎金都在

30萬左右，我們跟其他地方有點差距的，當然考量我們財政，希望縣長這

邊也能夠支援一下，也是對於我們這些培訓員工獎勵，好不好？ 

４、早上看到一個民眾陳情的案子，律師來說已經進到法律程序，我們沒辦法

處理。但是我希望很多事情應該在事先就處理好，怎麼會到法律程序，我

看很簡單的問題，為什麼每次都搞成這樣子？到底是什麼原因，處長可能

不知道，你去了解一下，妥善處理這些事情，我不知道為什麼學校這麼喜

歡打官司，過去 5年了，打官司花了多少錢，要列出來一下。讓我瞭解一

下到底他錢花到哪裏去，錢要花在教育上面，花在打官司幹什麼，好不

好？請處長這邊幫我瞭解一下，希望提出來跟學校多溝通一下處理事情，

有處理事情的方法不一定要打官司，還有很多可以的方式。這個部分請處

長多多瞭解一下。 

５、醫療品質的部分，中午我們鄉親也跟我抱怨，他的親人前兩天去醫院掛急



診，肚子痛，看的是什麼骨科醫生給他看的，看完之後也沒有給他照片

子，也沒有給他做檢查，開個藥給他，沒去的第二天腹部劇烈疼痛又去看

了，結果發炎指數超標。我是勸他趕快去臺灣，他現在在醫院住院。怎麼

會是這樣子？急診室應該是急診專科醫生，或者你真的不是專科的腸胃

科，有沒有會診的制度？這個部分要請衛福局長回答。議員一直在談這些

事情，很多的個案都在發生。醫院應該很正視這些個案的累積，因為這些

個案累積是造成民眾對醫院不信任的主因，當然民眾對於我們醫療品質或

者會期待我們醫院有一些改變，變成什麼樣的醫院。我想這個是主因，如

果醫院醫生給我們病人是有信心的，我想大家都不會要求一些其他的事

情。這個部分我希望專科每個分工應該是很明確的，對吧？為什麼？你回

去真的要跟院長這邊做一個溝通，怎麼樣把醫院的制度建立起來，怎麼樣

建立大家信心？不能夠換來換去。內科看外科，外科看內科是什麼原因，

家醫就家醫科的診，怎麼會有這麼大的差距？就算有這因為可能看開診的

問題，總要有一個你不懂的部分，你應該要有一個會診的制度。用資料去

判斷你這個是不是真的，不能用猜，因為我自己的例子我有跟你講過，你

用猜的，猜對了你運氣好。猜錯了怎麼辦？對我們民眾是生命攸關的事情

了，對不對？應該更謹慎才對。用更多的科學資料、科學化的判斷去輔助

這個判斷。讓民眾覺得在這邊看病是安心的一個做法出來，不應該再繼續

這樣下去這樣。 

６、9號據點對面那條路，不管是不是你們的，你都承擔了這個責任。但是重

點要解決區域環境維護分配，好像一直都沒有達到，大家可以做明確的分

配。就一直會有說這個地方到底誰要清理，誰要割草。局長回去以後有沒

有在思考怎麼樣處理這件事情？津沙到津沙這個路口，到雲臺山這一段也

是一樣，其實每次也都是要麻煩你們，因為我找不到人了，找不到對口單

位，只好找你們。 

    (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第二位：陳書建議員  

質詢內容： 

１、前幾天有跟縣長一起去看所謂的第二屆國際藝術島，那裏面有宣傳跟播放

所謂的馬祖精神、收信快樂。有一段是馬祖精神，現場聽的時候覺得馬祖

精神到底什麼精神，我想告訴縣長，刻苦冒險、犯難犧牲就是戰地政務的

精神。在戰地政務實施期間，他的目標很明確。所謂的管教養衛，在我們

這個年齡應該知道，之後他們所實施的是所謂新戶口、立機關、修道路、

墾荒地、設學校，是不是這樣表示說當時在戰地政務期間確實是很苦，百

姓就跟軍人結合在一起作戰，當時所謂的軍民一家同島一命，對不對？所

有的都是以軍事為主，我想這個應該現在不會否認了。 

２、本席收到鄉親陳情，有關於國軍英雄館在民國 66年間被軍方徵用作為國軍

英雄館。現在隨著歷史的轉移，我們已經把軍方國軍英雄館轉給我們地方

政府，權狀是屬於地方政府的，然後地方政府在做外包，給民間做民宿，



鄉親就很納悶，按照當時的精神，所謂的連江縣軍事補償徵用辦法，第五

條就是說得很明白，確實為軍事上的必要者他是必要，所以大徵用民地，

百姓也認了。但是第九條規定的清楚，第十三條就是說在使用徵地因軍事

或遷移無需佔用時，應發還給業主，請教一下縣長，像這種案子馬祖應該

是非常的多，政府的態度是怎麼樣把這個地有憑有據、有字據的，劃給你

們的鄉親。現在口口聲聲說所謂的有土斯有財，所謂的公平正義、民進黨

政務，所謂的轉型正義等等。但是就國民黨黨產委員會說，你要提出 70年

的所有的購物、購置財產的證明，現在軍方明明白白的，人家當時也有所

謂的資料，當時就是被軍方徵用了。政府的立場是怎麼樣能夠把屬於祖先

的土地還給我們的人民？我也希望這是一個很嚴肅的課題，政府存在的目

的就是要解決百姓的問題，否則政府存在幹什麼？我們三民主義民權主義

篇裡面所謂的權能區分國富，就人民有權，政府有能要你那個政府就要解

決人民的問題。人民有聲音發出來之後，政府要去解決，而不是說政府現

在高高在上，好像拿了一個尚方寶劍，法律是政府定的，不是人民定的，

人民哪有權了，你既然說有這種暫行辦法也是法，你應該要把這個土地還

給百姓。最新陳情令政府說這個已經民國 65年就已經暫停使用了，哪有這

回事？你回歸到土地的母法，土地法，你這個土地也應該還給百姓，對不

對？再說人民是期待的？修法到底要修多久，百姓把票投給你，就是希望

你是所謂的地方自治，你就是他的老闆。你就是他的整個仲裁的一個有權

利的人，我想你要有這方面的一個擔當和作為，請縣長做答覆。所以說你

不要把這些百姓混為徵用徵收，其實你應該要在徵用上去幫我們解決問

題，當初徵用也好，徵收也好，政府都有一紙公文給鄉親。他現在有爭議

的就是那一紙的公文是徵一點，如果是寫的很清楚，徵用的現在很多的土

地又放給百姓。我想你經歷過，你應該更感同身受人家對土地的一個期

待，好不好？ 

３、請教一下環資局長，貴局在 11月 14號刊登了一篇所謂的公告福沃汙水及

南澳污水處理廠暫停使用。比如說洗車這些是澆菜都不能用的。理由是現

在登革熱比較嚴重，怕影響到登革熱的蔓延。請教一下局長，登革熱跟馬

祖什麼關係？登革熱應該是在水桶或者在花盆下面，有蚊子出自身的地方

才會有登革熱。為什麼能夠把這個停掉，停掉什麼原因？還是故意借這個

名義把汙水廠廢水就應該停掉？因為你不能爲了讓我們這些需要洗車的變

成不能洗，鄉親 14號公告之後，請問你什麼時候開放使用？ 

４、請教一下衛生福利局局長，有鄉親跟反映。因為白內障我們沒辦法動手

術，來回奔波臺灣之間舟車勞頓確實也是非常辛苦，花錢又要受交通的折

磨等等。我想這方面我們局裏面有哪種辦法可以解決年長者的問題？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第三位：周瑞國議員  

質詢內容： 

１、北竿鄉的小兒科和骨科門診是不是可以從一個診增加到兩個診，另泌尿科



是否可以排一個門診，請衛福局長答覆。另外也跟局長分享過洗腎患者，

北竿有 3個。像今年的颱風特別多，颱風當時就造成了沒有南北竿之間的

交通航班，如果面臨到颱風的狀況，沒有交通工具的情況下，針對 3個患

者有比較好的具體方案協助？如果有類似這種情形，我就擔心突發狀況，

又沒有交通工具，鄉親該如何是好。我不知道局長像這種應變措施有沒有

去想到，我們有沒有什麼其他的方式可以來協助。 

２、第二個議題就提到公托的問題，縣長政策公托零排隊，但是北竿鄉今年度

好像沒有達到零排隊，而且還排得很長，排了 6個月。目前北竿鄉的這個

部分應該都解決了，也謝謝局長，局長去了解之後，就沒排隊了，未來可

能要加強。因為鄉親那時候排到 8個人，所以那時候本席的壓力很大。局

長這邊也陪同了本席，當時 8月 9號就下去開個座談會，也聽看看鄉親的

聲音。在後續 9月份陸陸續續的我們師資也增加了，可能薪資的部分有做

些調整。本席這邊比較關心的目前我們應該針對明年度的委外的一個相關

作業啟動，在之前的一個合約規範裡面，他沒有按照我們基本需求，有需

求的部分，你必須要達到相應的需求。可是他因為師資的關係，我們相應

的權益受損，那時候最基本的合約規範應該有一些相關的一個責任履行。

希望說能夠納入，我不知道局長今年這裏面有沒有納入，因為我們今年標

案裡面有把它放入一個在預定要在兩個月之內，他要補齊師資，跟那個有

做一個納入的調整。希望你必須要很切實的不要再發生類似的情形，因為

縣長那邊回覆的很明確。 

３、今天議員同仁也請教了縣長針對都市計劃的看法。當然地方的建設都市計

劃有其必要，但是規劃的同時，我想也造成了很多的一些民怨。我就以坂

里風景管理站，天后宮周邊土地這個例子，戰地政務是 81年解除，而都

市計劃的部分。針對管理的部分應該從 86年。86年做一個都市計劃的一

個規劃，當時是因為後續 88年馬祖國家風景特定區需成立,希望在北竿鄉

成立一個風景管理站，所以在 90年、101年都把它變更為連江縣北竿地

區風景特定區計劃，在 108年又做了一個變更，這個變更是爲因應的我們

國立臺灣海洋大學校區的設定，所以又做了一個變更，把這區域變成機關

用地。很可惜的，當時正如議員同仁所提到的，可能機關設定的同時，連

江縣政府又沒有考量到周邊鄉親的土地做一個通盤的一個檢討。當然縣長

回覆的有一些的權利、義務可能都要我們鄉親來提出，也就是說行政單位

是沒有辦法提出。這個裡面本席也很詫異，比如說保護區通盤檢討大概推

動了將近 5到 6年還躺在部都委會。如果在縣都委會這個部分希不希望可

以修正的部分願意配合，請教一下縣長，針對坂里天后宮周邊、玉皇宮周

邊，因為當時我們推動觀光的關係，把鄉親的土地都規劃爲特地風景區，

如果細部計劃，可以針對建蔽率和容積率做一些比較妥適的修繕。縣長這

邊有沒有什麼特別的看法？之前我們塘岐的一個鄉親，他的老房子在小塘

岐那邊，由於連江縣政府都市的計劃要開 10米或 12米道路，把他家直接

就穿過去了，所以他提的一個陳情案，那現在陳情案的處理經過如何？ 

４、針對今年度燕鷗的燕況不是很理想，所以局裡面也針對賞鷗的一些經費做



一些調整，也呼應了公所的一些建議、需求在今年度我們在馬鼻灣也推動

的水上活動，以及結合的我們岸上的一個假日市集，這個成效非常好。針

對所謂的馬鼻灣的水上活動，以及馬鼻灣的未來的假日市集的推動，有沒

有辦法跟公所配合，把它每一年變成一個常態性的活動，這個部分能不能

做個說明？馬鼻灣不只是觀賞藍眼淚，目前我們推動獨木舟景觀跟沙灘的

搭配其實也是一絕。所以既然鄉長這邊有這個想法，我也想聽。縣長對於

本席所提的常態性的價值一些推動，有什麼看法？ 

５、北竿白沙碼頭的規劃，想要請教一下，因為白沙碼頭的整體規劃裡面，前

提會卡在一個叫馬祖大橋的推動，究竟白沙碼頭的規劃要如何去做改善？

在現階段的部分，在整個交通亂象以及客貨之間不明確的情況之下，到底

該如何來改善？縣長這邊能不能做個說明？針對白沙港浚深工程，目前所

提到的是否繼續推動，請處長做個答覆。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第四位：陳貽斌議員  

質詢內容： 

１、國際藝術島今年是第二屆，對於 10年國際藝術島的呈現，今年是邁入第三

年第二屆。但是外界對於國際藝術島其實還是會有一些比較陌生的，本席

發現今年國際藝術島真正來參與，來參觀我們作品的人數並沒有很多，相

對的因為剛起步作品的呈現大部分以南竿作品比較多一點，我是莒光選出

的議員，莒光只有 3件作品，本席也請教文化處吳處長，莒光兩個島算是

比較淳樸未開發的，也可以算說是沒有開發，但也是保持最原始的。這是

馬祖四鄉五島，我們莒光兩個島是保持最原始的。其實客人來就是要看最

原始的風貌，如果能注入好這個藝術品，我們不管要怎麼呈現他的作品，

結合它的地貌，它的一些故事性，我想會更生動一點。這邊本席要求下一

屆作品呈現的時候，處長這邊我們今年 3件作品，明年提升變 5件了。縣

長就利用今天這個總諮詢，現在對於國際藝術的人到底提升多少？未來是

不是還是以南竿為主？請縣長回答。 

２、陸客開放的問題現在有一直在爭取，相對的金門那邊，他們也都在爭取陸

客的開放。陸客一開放可以創造多少的商機。金門因為他們交通便捷，疫

情 3年停掉，現在準備開發，它絕對是有商機的。之前你看我們的旅行社

其實都有在對岸設立，我們平心而論，就先天的地理環境跟我們的交通確

實是不如金門，我們至少也不要落差太大，他們的航班很多，飛機有好幾

架大型的。所以這個部分如何讓這陸客來到馬祖，你看我們航線也開闢了

生活娛樂圈，這個航線其實目前為止，陸客如果都不開放，當然這是中央

的政策，我們主委來這邊，你們一定會跟主委報告，如何開放的議題做延

伸了，但當天接待他之後，你們在座談還是餐會之間，還有提出哪些建

議？簡單陳述一下。 

３、關於海底電纜的事情又斷了一條，是很明顯。去年底就有修復，今年年底

又斷了。中華電信的損失也非常的嚴重，但爲了網路時代，沒有網路，實



在是沒辦法，什麼時候可以修復。他預備要建置多少呢？  

４、昨天副議長有提到原住民，我們是 65歲發放老人年金，原住民的部分在設

籍到我們馬祖的應該也不多，在重陽節發放也讓人家也有感。他們可能壽

命比較短一點，所以要提早想收福利，這個部分我們要去執行。後續還是

去研議一下看看。 

５、另外本期也接受到我們漁民的反應，上次我們去黃岐也有陪同縣長，就上

架船隻維修的部分，他是修鐵殼船的，木頭船不專業，就回來也沒修好。

這個部分還是在再去找個適合的點，我相信這次進去以後我們會跟高層見

面，是不是希望他們能夠符合我們的需求，讓我們找到需要的地方？ 

６、縣長您桌上有這一份馬祖小三通票價的資料。福澳到浪岐這個部分，票價

是從大陸出來是人民幣 170，我們從這邊進去是 1000塊，這邊為何有落

差？另外一個就是白沙到黃岐的部分，裡面有縣民優惠票的價位跟縣民敬

老票的價位有何不同？  

    (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 


